

# Vorwort

In Österreich sind ca. 2,1 Millionen Menschen Mitglied in einem Sportverein. Neben der Mitgliedschaft agieren mehr als 500.000 Menschen ehrenamtlich in Funktionen und übernehmen damit Verantwortung im Bereich des Sports. Neben dem gesundheitsfördernden bzw. -präventiven Aspekt der Bewegung gibt es weitere direkte und indirekte Wirkungen des Sports bzw. der Vereine und Verbände auf die unterschiedlichsten Zielgruppen. Sportvereine bieten Kindern, Jugendlichen und auch Erwachsenen Rückzugsorte, Spaß, Gemeinschaft, Zusammenhalt oder auch Rückhalt und generieren dadurch einen über den Sportbereich hinausreichenden hohen gesellschaftlichen Mehrwert. Ohne die vielen ehrenamtlichen Helfer wäre der Sportbetrieb nicht in diesem Ausmaß möglich. Neben dem volkswirtschaftlichen Beitrag des Sportsektors, nimmt dieser durch beispielsweise Sportveranstaltungen und -wettbewerbe auch umfassend auf andere Bereiche wie Tourismus, Kultur und Medien Einfluss. Sport fördert das Zusammengehörigkeitsgefühl und trägt zum gesellschaftlichen Zusammenhalt bei. Umso wichtiger ist die Förderung gerade gemeinnütziger Vereine und Verbände durch Zuschüsse, Steuerersparnisse, begünstigte Auszahlungsmodalitäten, die Zurverfügungstellung von Sportinfrastruktur und eben durch die erhöhte pauschale Reiseaufwandsentschädigung. Gerade die steuerliche Sportförderung stellt einen nicht zu vernachlässigenden Aspekt der Sportförderung dar und wirkt sich nicht durch Geldzuwendungen, sondern durch steuerliche Begünstigungen bzw. Steuerbefreiungen sportfördernd aus. Nichtsdestotrotz hat ein Verein bzw. Verband bei der Beschäftigung von Dienstnehmern die Pflichten eines Arbeitgebers zu tragen. Die ohnehin schon komplexen und nicht immer nachvollziehbaren Regelungen im Bereich der Personalverrechnung wirken sich durch die steuerlichen und sozialversicherungsrechtlichen Besonderheiten im Sportbereich erheblich aus.

Die Erhöhung der pauschalen Reiseaufwandsentschädigung mit Beginn des Jahres 2023 veranlasste mich dazu, einen Abrechnungsbehelf für alle gemeinnützigen Sportvereine zu erstellen, welcher die für die Personalverrechnung wichtigen Themen abdecken soll. Der Leitfaden gibt einen Überblick über das Vereinsrecht sowie die steuerlichen Besonderheiten. Außerdem werden die Regelungen über pauschale Reiseaufwandsentschädigungen in der Theorie und anhand von Praxisbeispielen umfassend dargestellt. Vollständigkeitshalber sollen durch dieses Werk auch die Regelungen im Zusammenhang mit im Sportbereich häufigen Sachbezügen sowie die Abrechnung von Reisekosten weitgehend abgedeckt werden.

Der vorliegende Leitfaden ist in erster Linie ein Abrechnungsbehelf für gemeinnützige Sportvereine. Durch die grobe Darstellung des Vereinsrechts und der damit zusammenhängenden Besonderheiten, stellt der Leitfaden aber auch ein effizientes Nachschlagewerk für die Praxis dar.

August 2023

Die Autorin